

SÉRIE

Trois collines sèches nouvellement classées réserve naturelle dans le Bas-Rhin

LE BAS-RHIN RICHE DE SES RESERVES NATURELLES (1/6) Cet été, « Les Echos » vous emmènent à la découverte de réserves naturelles du département. Première étape de ce voyage : la réserve des collines sèches du Bischenberg, de l'Immerschenberg et du Holiesel, inaugurée à l'automne dernier.



Les Collines sèches du Bischenberg, de l'Immerschenberg et du Holiesel ont été classées réserve naturelle régionale en juin dernier. (M. Diss-Schott)

Par **Bénédicte Weiss**

Publié le 5 août 2025 à 11:00 | Mis à jour le 5 août 2025 à 11:04

Elles sont trois, au centre de l'Alsace, formant une mosaïque de pelouses sèches, de prés-vergers et de chênaie pubescente soumis à l'effet de foehn, vent chaud et sec. En juin 2024, les collines sous-vosgiennes du Bischenberg, de l'Immerschenberg et du Holiesel, dans le département du Bas-Rhin, ont été classées **réservé naturelle** régionale

(RNR), portant à 27 le nombre de ces zones dans le Grand Est. L'inauguration de la réserve a eu lieu à l'automne suivant.

C'est la singularité de leurs milieux qui a valu classement à ces collines, sur une surface éclatée de 97,2 hectares. Les pelouses calcaires, susceptibles d'accueillir jusqu'au tiers des espèces de la flore métropolitaine selon l'association Réserves naturelles de France, tendent à disparaître à l'échelle nationale faute d'être pâturées comme autrefois. La chênaie pubescente du Bischenberg, issue d'un précédent [réchauffement climatique](#), constitue pour sa part l'un des plus grands ensembles du genre dans le Grand Est.

Haies garde-manger



Des anémones de la réserve naturelle. (CEN Alsace)

Parmi les espèces d'oiseaux que l'on peut observer sur place, la garde-animatrice de la réserve, Muriel Diss-Schott, membre du [Conservatoire d'espaces naturels d'Alsace](#) (CEN) gestionnaire du site, mentionne la pie-grièche écorcheur. Cette espèce typique des

milieux semi-ouverts apprécie les prairies et la proximité de haies d'aubépines et de prunelliers telles qu'on en trouve sur l'Immerschenberg. Elle les utilise notamment comme garde-manger. Côté fleurs, on croise ici des orchidées, des anémones pulsatilles mais aussi l'aster amelle, une sorte de marguerite à cœur jaune et pétales violettes, protégée car rare en France. « Nous sensibilisons le public à ne pas la cueillir », précise la garde-animatrice.

La réserve est née sous l'impulsion première de la commune de Bischoffsheim, retrace Luc Dietrich, responsable de la mission RNR au sein du CEN. Visant dans un premier temps la protection de sa forêt de chêne pubescent laissée en libre évolution depuis quelques années, elle a ensuite élargi son projet à d'autres pelouses et boisements à la demande du Conseil scientifique régional pour la protection de la nature et en accord avec les communes voisines de Rosenwiller et d'Obernai.

LIRE AUSSI :

- [La nouvelle imprimerie Laballery finance un programme de reforestation dans le Morvan](#)
- [Le Ballon d'Alsace pose de nouveaux jalons pour la labellisation Grand site de France](#)

Bénédicte Weiss (Correspondante à Strasbourg)

THÉMATIQUES ASSOCIÉES

Climat

Bas-Rhin

Grand Est